

# DIARIO BALEAR.

S. Ambrosio obispo y doctor.

Abstinencia por devocion.

El sol sale á las 7 y 21 minutos: pónese á las 4 y 39 minutos.

## LA SUSCRIPCION

Aeste periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

## SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de Guasp, calle de Morey, núm. 42; y en la del puesto del Diario, junto á la cadena de Cort, núm. 3.

## NOVEDADES.

El Rey nuestro Señor, nuestra amada Reina y la augusta Infanta, igualmente que SS. AA. RR. los Serms. Sres. Infantes, siguen sin novedad en su importante salud.

**Cólera-morbo.**—Escriben de Hamburgo fecha 5 de noviembre que se han suspendido ya casi todas las medidas tomadas contra el cólera. Se han cerrado muchos hospitales, y reducido á seis los 65 médicos que la ciudad habia comisionado para asistirlos. El 29 de octubre habia en la ciudad 540 enfermos, se curaron 92, y murieron 286; en 30 de id. habia 20 enfermos, 21 curados y 17 muertos; en 31 de id. 27 enfermos, 22 restablecidos y 7 muertos; en 1º de noviembre 23 enfermos, 9 curados y 14 muertos; en 2 de id. 22 enfermos, se curaron 10, y murieron 12; en 3 de id. 21 enfermos, 13 restablecidos y 11 muertos; en 4 de id. 18 enfermos, 9 restablecidos y 6 muertos; en 5 de noviembre enfermaron 16, se curaron 13 y fallecieron 10: de modo que desde el 29 de octubre inclusive hasta el 5 de noviembre han enfermado 688, curádose 189, y muerto 363, y quedaban curándose en dicho dia 5 136 personas.

La opinion de los médicos de Sunderland es de que la enfermedad que reina no es sino el cólera ordinario y no el asiático.

**Aventura rápida.**—Pocos dias hace que iba caminando á paso de andadura por un hermoso paseo de los contornos de Marsella un cabriolé, y en él llevaba las riendas el bueno del marido, y al lado de su cara mitad iba tambien con aspecto muy alegre y ufano un amigo suyo y un primito de madama; á esta se le cayó el pañuelo; el marido saltó inmediatamente para recogerlo, y entonces el caballo sintió un fuerte latigazo que lo hizo galopar, y en un instante se perdieron de vista el caballo, el cabriole, la señora, el amigo y el primo, quedándose el buen señor con el pañuelo en la mano.

## AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES É INDUSTRIA.

Benito Molas, maestro hojalatero de Barcelona, que vive en la calle de la Riera del Pino, tienda núm. 14, inmediato á la Rambla, deseoso del fomento de su arte, acaba de construir una porcion de los nuevos quinqués llamados lámparas hidrostáticas, iguales á las que ha inventado Mr. Philozier, cuyo depósito tiene este autor en Paris en casa de Mr. Maistre, en la calle de Richelieu al precio de 32 francos. Esta clase de quinqués ó lámparas hidrostáticas ofrecen ventajas sobre todos los conocidos hasta el dia, pues á mas de no despedir humo ni hedor presenta una luz muy clara con la singularidad de no causar la menor sombra por ningun lado, respecto de tener el depósito del aceite en el fondo de la misma lámpara. El nombre de hidrostática que su autor ha dado á esta lámpara se funda en el mecanismo de la ascension no interrumpida del aceite, que se va consumiendo por la fuerza de un líquido acuoso muy denso contenido en su interior. Para el servicio de las lámparas en dicha ciudad se entregarán arregladas ya con su líquido y dispuestas á recibir el aceite; pero á los que las necesiten para

DIARREA. CÓLERA.  
Ordinario. Pernicioso.

Enfermos ecistentes desde el último boletin..	14	6	1
Nuevos .....	11	2	2
Total.....	25	8	3
Curados.....	5		
Quedan hoy á las diez de la noche.....	20	8	3

remitir á otra parte de la provincia ó fuera de ella se les acompañará una redomita de hoja de lata que encierre la cantidad del líquido relativo á su capacidad, y una relacion del modo de armarla para hacer el uso oportuno de las mismas. El aspecto ó figura que presenta este nuevo quinqué ó lámpara hidrostática es igual á la de los demas quinqués, de lo que se convencerá cualquiera á la simple vista. El referido Benito Molas, introductor de esta nueva lámpara, no la ha presentado al público hasta estar bien seguro de ofrecer iguales resultados que la de Mr. Philozier, cuyos experimentos comparativos ha practicado en presencia del doctor Carbonell en la oficina ó laboratorio de este. Ha regulado el precio de cada quinqué ó lámpara al de siete duros, poco mas de lo que cuestan en Paris; advirtiendo que á estas mismas lámparas en lugar de su pantalla de seda, podrá sustituirseles para mayor adorno un globo esférico de cristal esmaltado, cuyo valor puede regularse á corta diferencia á cinco pesetas.

## POESIA.

## ROMANCE.

*Retrato de una muger muy fea.*

Oye, Bernarda rústica,  
Esta cancion zumbática,  
Que de tu cara lóbrega  
Hace mi musa cándida.

Es tu pescuezo fúnebre  
Cierta mansion selvática,  
Donde insecto heremítica  
Hace vida monástica.

Tienes la frente tísica  
Llena de arrugas áridas,  
Mas cria pecas fértiles  
A manera de zádivas.

Tienes los ojos sótanos  
Con dos niñas cécaticas,  
Porque como eran píldoras  
Se han convertido en cámaras.

Con tu nariz levítica  
Vete á vender camándulas;  
Ella empezó en América,  
Y se acabó en el Africa.

En tu boca magnífica  
Son los lábios de jáquima:  
Tienes un diente en Écija,  
Y los demas en Málaga.

En tu cuello pestífero  
Son de carbon las gárgaras,  
Y hasta la nuez ridícula  
Tiene de nuez la cáscara.

De tu cintura el círculo  
Es una esfera zámbiga,  
Cuyos ángulos cóncavos  
No penetró Pitágoras.

Tienes los dedos dátiles  
En esas manos sátropas;  
Mas con los pies geométricos  
No puedes hacer béciga.

Hablas como frenética,  
Untaste como mágica;  
Vivirás como mísera,  
Morirás como bárbara.

Guárdate de los pícaros,  
Que han de ponerte mácula,  
Y aunque ahora seas dómina,  
Has de parar en fámula.

Esta és tu copia física,  
Que hice con una espátula,  
Y este el retrato métrico  
De tu beldad mecánica.

## HISTORIA.

## HOMBRES POLÍTICOS DE LA INGLATERRA.

*Lord Brougham y Vaux.**Sigue la materia del Diario de anteayer.*

Asi se ha visto, y se ha presentado constantemente en la Cámara de los Pares, en la de los Comunes, en el Consejo privado, en todos los tribunales de Lóndres, en los principales clubs de Inglaterra, ante las comisiones de toda especie; en fin, en donde quiera que la fuerza del raciocinio, y el poder de la palabra le han ofrecido triunfos. Hace ya tres años que conoce rivales en la Cámara de los Comunes, y hace al mismo tiempo que él solo dirige casi todos los movimientos políticos. En el foro tuvo iguales, y aun encontró vencedores; pero en la Cámara, todas las reputaciones de jurisconsulto, de escritor, de filósofo y de hombre pensador, se eclipsan delante de la magia de su irresistible elocuencia. Su vestido es raro, antiguo, mal hecho: un frac viejo y negro, un sombrero encasquetado en una frente huesosa y cuadrada, un personaje inmóvil, con brazos cruzados y cabeza inclinada: este es *Lord Brougham*, representante de *Winchelsea*, el primer senador de la primera asamblea deliberante. ¿Se levanta para hablar?... Todos callan.—¿Calla? Su sola actitud impone silencio, y fija las atenciones. Habla despacio: su tono es natural; su acento raro, extraordinario; su pronunciación limpia: nunca tropieza, ni titubea, ni se turba; camina derecho á su fin. Conoce el momento en que debe aterrar á su adversario: todas sus palabras, aun las mas frias y lógicas, tienen nervio y poder; pero cuando sus pasiones transforman su dialéctica, entonces la emocion es vehemente; el atleta desgarrá sus vestiduras, se presenta desnudo, y en vez de un orador grave y enérgico, se ve elevarse un genio terrible, fecundo en invectivas, incesorable, irresistible, sin compasion. ¿Quién será hoy capaz de resistir su impetuoso choque en una Cámara, escasa de grandes hombres? ¿Dó están los *Curranés*, los *Pitts*, los *Sheridanes*, los *Cannings* y los *Plunkets*, dignos de ser sus antagonistas? La muerte los segó. ¿Y qué es lo que queda al lado de este moderno Demóstenes? Débiles medianías, que aniquila con su pie vencedor, y con los cuales le seria vergonzoso combatir.

Aquellos parocsismos de vehemencia oratoria á

que se abandona, tal vez, con demasiada frecuencia, le arrastran; le hacen traspasar los límites de la decencia, aunque siempre es grande y sublime: ninguno ha poseído, como él, ni entre los antiguos, ni entre los modernos, el arte de combatir un error con las armas del ridículo; ninguno ha llevado tan lejos, como él, el terror del sarcasmo y de la invectiva. Ni aun en el foro ha podido reprimirse. No podía verse, sin espanto, un letrado con los brazos abiertos, la cabeza erguida, respirando una hermosa indignación contra el vicio, destrozando con su filípica la desdichada víctima que designaba por blanco. Allí, como en la Cámara de los Comunes, comenzaba sus discursos con gravedad, y con aquel tono pausado y enérgico, que cautiva el interés: los pormenores más áridos, los hechos que parecían sin consecuencia, recibían en sus manos, fuerza y poder. Las aserciones falsas ó paradójicas, frecuentes en este gran orador, llevan consigo la convicción, que parece habían producido en él. Como abogado se eclipsaba á presencia de algunos compañeros, cuyos conocimientos especiales eran más estensos; pero como orador, relator, escritor, y hombre de mundo; ¡que inmensa no era la distancia que le separaba de ellos! Sus apelaciones juri, sus comentarios y esplicaciones; sus reflexiones sobre el carácter y veracidad de los testigos; en fin, toda la parte moral é intelectual de su profesión descubrían un genio infinitamente superior á todas las sutilezas del foro. Entonces era cuando desplegaba toda su perspicacia y penetración, y aquel profundo conocimiento del mundo y de los hombres, que ha tenido, antes de él, ningún erudito de profesión, ningún letrado. Tanta profundidad, tanta vehemencia, tanto fuego, son un prodigio, cuando se encuentran reunidos en un hombre solo. El se armaba de toda la autoridad que dá el talento y la reputación para enseñar sus deberes al juez, y someter su razón. No menos impetuoso, que noblemente altivo; no menos claro, que apasionado, hacia formidable el paso y la fuerza de sus pruebas con el extraordinario vigor de su elocuencia. No se conoce en este género, desde Cicerón acá, un orador que pueda compararse con Brougham.

Yo le he visto siempre elevarse según era la materia sobre que discurría: he visto inflamarse su genio cuando hablaba de grandes intereses, de asuntos de grave importancia y trascendencia. Con todo eso, le falta una parte de la elocuencia: la *patética*. No sabe hacer vibrar esta cuerda secreta: no hay lágrimas en su elocuencia. Ignora absolutamente el arte de mover la compasión, la piedad, la sensibilidad: estas afeciones dulces, pacíficas, tiernas, no tienen en él intérprete. Pero, si hay que describir los horrores del vicio, azotar con la invectiva, la bajeza y la codicia, aterrar con el sarcasmo la ignorancia, la preocupación y el orgullo; si es necesario demostrar la influencia benéfica de la ciencia, lo noble que es el amor á la patria, y lo mucho que nos eleva el respeto á la Religión y al Soberano; él es el órgano más sublime de estas emociones grandes y generosas, porque las ha sentido profundamente, y puede repro-

ducirlas con una admirable fuerza de candor y de sinceridad.

La universidad de Glasgow, el Consejo de la universidad de Londres, la sociedad de propagación de conocimientos útiles, la institución de los artistas, todos estos cuerpos, y otros muchos han sido testigos de su luminosa y fecunda elocuencia. Brougham ha sembrado todos sus discursos de ideas nuevas; perseguido y ostigado la ignorancia, y estimulado el amor á las ciencias; y siempre un mismo hombre; *impiger, iracundus, inexorabilis, acer*.

(Continuará esta materia).

## VARIEDADES.

### MEDICINA.

#### *Conversion del doctor Broussais.*

Salten las cazuelas, regocigense las sartenes, y den vueltas de júbilo los asadores al saber que el doctor Broussais se ha convertido. Enfermos que temblabais cada mañana al acercarse el tremendo doctor con su comitiva de sanguinolentos insectos; vosotros que cada noche veiais en vuestros sueños á estos vampiros acuáticos coleando sobre vuestra frente; y vosotros también convalecientes, cuyas descarnadas manos buscaban inútilmente los manjares restantes que prescribía desapiadadamente la varilla del doctor Tirteafuera; cantad el triunfo, porque huyeron desfavoradamente, y para más no volver, la dieta y las sanguijuelas, y vuelto se ha Broussais á nuestros estandartes. Pero si quereis saber cómo, cuándo, y por qué ha sucedido este prodigio, escuchad. Un día en que el doctor había triplicado la dosis de sus ejecuciones y derramado la sangre á mares, mandando poner á los pacientes 15 sanguijuelas á derecha, 20 á izquierda, 30 á parte ante, 40 á parte post, y prescribiendo dietas capaces de acabar con un ejército, se tomó el pulso al entrar en su casa, como lo tenia de costumbre, y se encontró con las pulsaciones poco frecuentes y un tantico desordenadas: tomó el espejo, sacó el palmo de lengua, vióla, y meneando la cabeza exclamó: ¡Buf...! Inmediatamente se recetó sanguijuelas, que prontamente estuvieron pendientes de las piernas de nuestro Hipócrates, y se acostó sin cenar. Síntomas al siguiente día, los mismos en el pulso y en la lengua, con la añadidura de mayor debilidad en todos los miembros. «Las sanguijuelas, se dijo á sí mismo, no han obrado todavía,» y se puso un destacamento de ellas en la nuca. Tampoco valió aquella vez el refuerzo, y la calentura, sanguijuelas, dieta y debilidad iban andando adelante. Era una compasión ver al doctor. ¡*Quantum mutatus ab illo!* sus mejillas ahuecadas, lívidos los labios, y tristes los ojos, iba ya á dar un paseito hácia el campo santo; pero una mañana le acometió un acceso de despecho, y lleno de heroicidad dijo: «Si es preciso morir, muramos hartos: muramos de indigestión, y salvemos así el honor de las sanguijuelas y de la dieta.» El llanto sobre el difunto, dice el refrán, y así lo hizo el magnánimo doctor, mandando se le llevase una chuleta bien aderezada y una botella de vino

de Borgoña. Despues que comió y bebió, se acostó para morir; pero no murió; sino que se despertó á la mañana siguiente mas vigoroso que la víspera. "Este estado es, dijo para sí, el de la ecsaltacion nerviosa que precede á la agonía; doblemos la dosis." Asi se hizo, mas la agonía fué larga; y despues de ocho dias de esta especie de agonía, el doctor se vió con la mejor salud del mundo. Entonces conoció que este era un aviso del cielo: hizo penitencia, triplicó su refaccion cotidiana tanto en lo sólido como en lo líquido, y renunció á las sugeriones diabólicas de dietas y sanguijuelas.

## NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA CIUDAD.

### ORDEN DE LA PLAZA DEL 6 PARA EL 7.

Gefe de dia el teniente coronel D. Agustín Sanchez Castilla, capitan del regimiento infantería de Soria. Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital, provisiones y sargento de hospital Soria.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza—Salvador Valencia.

*Don José Luis de Moragas, Teniente de corregidor de esta ciudad y su término &c.*

Por cuanto se me pide por el Escmo. Sr. conde de Montenegro, coronel de este regimiento Provincial el reemplazo de tres hombres que faltan á la dotacion de la parroquia de S. Miguel para el reemplazo de dicho regimiento, y manda que el sorteo de estas plazas se ejecute el dia diez y ocho del actual, teniéndose por publicado desde el dia de hoy, y quedando prevenido se oigan las ecsenciones á todos los mozos que tengan que alegar. Por tanto, se hace saber á todos los individuos feligreses de dicha parroquia de S. Miguel, mozos solteros hijos de familia, mozos de casa abierta que no tengan oficio menestral ni cultiven hacienda propia ó arrendada, viudos sin hijos que no tengan oficio menestral ni cultiven hacienda, y viudos que aunque tengan hijos no los mantengan en su compañía, ni tengan oficio menestral, ni cultiven hacienda, incluso los sirvientes seculares de las iglesias parroquiales y de los conventos religiosos y religiosas, desde la edad de 16 años hasta la de 40, comparezcan en esta casa Consistorial á fin de medirse y alegar sus ecsenciones en los dias 12 y 13 del que rige, desde las 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde, y desde las 3½ de esta hasta las 5½, previniéndose que todos los que pretendan tener alguna ó algunas ecsenciones de las señaladas en la ordenanza, prontuario y declaraciones vigentes, deberán en el acto alegarlas con certificacion en los citados dias, pues que en su defecto les parará el perjuicio que haya lugar. Advirtiéndose, que todos los mozos de dicha parroquia sin escepcion de persona deben presentar al acto de medicion y juicio de ecsenciones una papeleta que espresese con ecsactitud la manzana y nú-

mero de casa en que vivan, pues que de no verificarlo, ó dejasen de presentarse incurrirán en la pena de 15 sueldos de efectiva ecsaccion á mas de las que señala la ordenanza. Asi mismo se previene que el mozo que por su interes, ú otro motivo legitimo necesite ausentarse de esta ciudad y término, deberá pedir licencia á la justicia, pues de lo contrario será tenido y reputado por desertor. Y para que llegue á noticia de todos, y nadie pueda alegar ignorancia, mando se publique y fije en los parages públicos acostumbrados de la parroquia de S. Miguel. Palma 4 de diciembre de 1831.—José Luis de Moragas.—Por mandado de S. Sría.—Juan María Rosselló y Gonzalez secretario.

### FUNCION DE IGLESIA.

Hoy en la parroquia de S. Nicolas una devota é ilustre familia tributa anualmente sus obsequios á S. Nicolas de Bari. Se cantará el oficio con música á las diez y media, y predicará el M. R. P. Fr. Juan Guasp carmelita, Vicario provincial de su orden, y catedrático de filosofía en la Real universidad: y al anochecer en la misma iglesia se cantarán unas solemnes completas preparatorias de la fiesta de la Purísima Concepcion de María.

### CAPITANÍA DEL PUERTO.

*Embarcaciones fondeadas el dia 3 del corriente.*

De Valencia el laud Ntra. Sra. del Cármen, su patron D. Juan Terrasa, con 9 pasajeros, arroz y géneros.

De Málaga el javeque id., su patron Gregorio Nadal, con 1 pasajero y batatas.

*Idem el 4.* De Aguilas el id. S. Antonio, su patron Gabriel Arbona, con 1 pasajero y trigo.

*Idem el 5.* De Iviza el id. S. Juan, su patron D. Lorenzo Salvador, con 23 pasajeros y géneros.

De Cullera el laud S. Telmo, su patron Bartolomé Castell, con 1 pasajero y arroz.

*Despachadas el 2.* Para su destino el bergantín mercante frances jóven Adela, su capitan Alejandro Mouton, con su mismo cargo.

Para Soller el id. S. Jaime, su patron Juan Pedro Rouquette, en lastre.

Para Iviza el javeque español S. Antonio, su patron José Tur, con géneros.

El sugeto á quien se le haya estraviado el inventario y liquitacion de Leonardo Bibiloni y otros documentos de un tal Obrador acuda á esta imprenta.

Una muger de 21 años de edad y la leche de un mes y 13 dias, desea encontrar criatura para criar: vive en casa del sacristan de la parroquia de San Jaime.

Una ama de leche desea encontrar criatura para criar, en esta imprenta darán razon.

El patron Antonio Pons (a) Serrano que lo es de su javeque S. Bernardo, ha diferido su salida para el dia 9: admite carga y pasajeros.